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顧 問：邱毓斌、黃育德、劉思龍、孫友聯、田晉杰 

女人搞工會：托育服務人員組織與公共化托

育行動 
2024/09/25    文/圖：全國教保產業工會 

    全國教保產業工會簡瑞連理事於113年9月25日受邀至中鋼運通企業工會，

分享《女人搞工會：托育服務人員組織與公共化托育行動》，讓參與者了解

工會的運作與歷史，激發大家對幼托人員權益的關注與行動，簡老師也闡述

了工會在提升幼托人員的重要性及權益方面所作出的努力，強調工會不僅是

重要後盾，更是推動政策改變的重要力量，工會的存在讓幼托人員能夠發出

自己的聲音並透過集體行動來爭取更好的工作條件和待遇。 

    隨著社會對於托育服務的需求不斷增長，幼托人員的角色愈發重要，因此

工會的存在顯得更加關鍵，回顧過去數十年，工會成功爭取了許多權益，包

括「教保人員強制內保」「反對納入勞基法30-1條(四週變形工時)」、「五一

勞動節落實放假」

「教保人員排除適

用勞基法84-1」 

「推動幼兒教育及

照顧法」，納入非

營利幼兒園/社區部

落/職場互助中心法

規，增加公共托育

數量，提升幼托人

員薪資。 
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新聞眼／彈性育嬰留停…立意良善政策 不應

變成找麻煩 
2024/10/21    文/圖 李柏澔 聯合報記者 

    勞動部試辦彈性育嬰留職停薪，讓父母更能兼顧家庭與工作，職場友善對

生育率有一定的幫助，但雖說是彈性育嬰留停，申請程序卻一點都不彈性，

本該是立意良善的政策，到後來卻像是在找麻煩，難怪逾七成六的試辦事業

單位沒業績。 

    國發會委員會議日前推估二○二四至二○七○年人口結構，少子與高齡化

現象同步成長下，「生不如死」也在不斷加速，預估台灣總人口到了二○四

○年僅剩二一六三萬人，二○四九年將低於兩千萬人，而到了二○七○年更

只剩下一千五百萬人左右。 

    少子化已成國安危

機，許多女性結婚生

子後，在工作與育兒

間蠟燭兩頭燒，假如

沒有足夠的托嬰或托

幼政策支持，離職往

往成了唯一選擇，一

來個人職場成就可能

結束，二來也造成職

場勞動力短缺，生孩

子一旦變成懲罰，誰

還願意生呢？ 

   隨著時代與觀念的演進，男性育嬰留停愈來愈多，勞動部試辦「彈性育嬰

留職停薪」，開放以日 為請假最小單位，卻有超過七成六參加試辦的事業單

位，沒半個員工申請，根據事業單位的說法，最大原因就是申請程序繁複，

手續相當麻煩，而打退堂鼓。 

    勞動部在推試辦計畫前，顯然都沒想過這個問題，導致上路後種種問題浮

現，原本立意良善的政策，到後來變成找麻煩，好事也變壞事。 

德國、瑞典、法國等國家為了鼓勵女性生育，除了育嬰假、兒童金外，也普

設公共托育，讓父母得以兼顧工作和育兒，至少試圖讓生育率不再往下掉。

搶救台灣生育率，賴政府要再加把勁。  



- 3  -  

 

【聲明】性別的憲法重量：期待性別平等的司法

院 
2024/10/18 文：婦女新知基金會官網 

 

 

 

 

 

     

    日前，總統府於8月30日公布了7名司法院大法官被提名人，分別為：張文

貞、姚立明、何賴傑、陳運財、王碧芳、廖福特及劉靜怡；並提名現任臺大

法學院特聘教授張文貞為司法院院長。此番提名若經立法院同意，則將使司

法院大法官的性別比例首度達到46%，任一性別比例都超過三分之一。這也

代表我國將出現首位女性司法院院長。面對這種劃時代的進步，我們認為相

當值得肯定。 

    因為大法官性別比例的顯著提升，以及女性司法院長的出現，象徵了從法

律體系到全體社會對性別天花板的突破，也是對性別刻板印象的正面挑戰。

過去，只要談到「司法」，理性、客觀、中立的「正派男性」形象總會在多

數人腦中一躍而出，即使出現女性，除了溫和外，多數人似乎別無期待。 

    我們的期許是，任何一種特質都不該是特定性別的專利。任何性別的任何

人只要在專業、資歷與品德均符合司法院長的標準；一個平等的社會當然可

以、也應該有女性司法院長。在一個曾有女性總統執政八年的國家，女性司

法院長同樣值得受期待。如果性別平等真如許多民眾所言，是台灣獨步亞洲

甚至備受全球矚目的場域，女性司法院長與性別比例對等的憲法法庭，更應

該是受到全民祝福的全新里程碑。 

    我們長期呼籲總統提名大法官及立法院審查時應關注性別比例、性別意識

及人權價值。相較以往，整體而言這次提名人選在性別比例、性別意識及人

權價值都有進步，尤其是首次出現提名女性院長人選，這一歷史性的時刻，

不僅彰顯了性別平等的進展，更是我國司法體系的一大進步。婦女新知基金

會長年推動性別平等，提倡女性參政。不論執政黨為何，新知持續主張內閣

與五院成員的任一性別比例不應低於三分之一。詳細閱讀  

性別的憲法重量期待性別平等的司法院 
鄭重呼籲立法院各黨團及社會各界，摒棄黨派之爭的紛擾，以大法官提

名人選的憲法素養、性別意識及人權觀點為審視標準，一次臻志憲法層

次的性別進程，支持司法與憲法法庭守護性別人權與公平正義。 

https://www.awakening.org.tw/news/6079
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高教工會指中信金提告打壓 申請不當勞動行為裁

決 
2024/10/17 文：許雉維、張榮祥中央社記者  

高教工會今天表示，中信金融管理學院提出訴訟，試圖要工會噤聲、打壓

工會活動，高教工會不會因財團提告而退縮，已向勞動局申請不當勞動行為

裁決。 

台灣高等教育產業工會今天舉行「大財團濫訴提告，高教勞動者拒絕噤

聲」記者會，並宣布將發起「反對禿鷹濫訴，支持高教工會」行動，號召受

害者們團結現身，支持高教公共化。 

高教工會執行秘書陳志軒提到，工會 6 月發出聲明，憂心國民黨團提出的

私校退場條例第 24 條修正恐讓退場私校淪為財團禁臠的惡果，其中也提到中

信金入主興國管理學院的案例；後來中信金融管理學院發律師函要求工會下

架聲明，並對聲明提及中信金入主後清空興國教師一事道歉，否則將提起訴

訟，工會也於 8 月收到民事起訴狀。 

高教工會組織部主任林柏儀指出，財團濫訴的本質是仗著勞資雙方的資源

落差，讓勞工在訴訟中付出較高成本、心力，而不敢再發聲反抗；針對中信

金融管理學院透過威脅與法律試圖使工會噤聲、打壓工會活動，已違反工會

法第 35 條第 1 項第 5 款，高教工會已於 9 月 25 日向勞動局提不當勞動行為

裁決申請。 

東華大學法律系副教授、高教工會副理事長張鑫隆表示，批評性言論屬於

團結權的正當行使，資方對於該等工會活動應負有容忍義務，如因此對工會

或工會幹部威脅提起民事或刑事訴訟，以達其禁止工會言論的目的，已構成

工會法第 35 條第 1 項第 5 款（支配介入工會活動）的不當勞動行為。 

高教工會重申，工會揭露「中信金入主將興國老師全數逼退」的所作所為

皆有所本，也留存當年興國專任教師與工會聯繫的信件；財團濫訴是對高教

受僱者的勞動權、團結權及對高教治理公共監理權的侵害，高教工會不會因

財團提告而退縮，仍會堅持捍衛高教公共性與勞權保障。 

中信金融管理學院校長施光訓告訴中央社記者，高教工會應是勞工保護者

及行為典範，相關權利由法律保障，其他機關或個人也一樣，校方尊重工會

發言，一切依法行事。 
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【圖輯】加薩屠殺週年 挺巴勒斯坦遊行西門展開
2024/10/13 文/圖：王顥中 苦勞王記者 

 
    台灣挺巴勒斯坦大遊行今天（10/13）下午在台北西門展開，有別於過往行

動目標多是針對以色列辦公室或美國在台協會等官方單位，今日主辦單位台

灣巴勒斯坦自由連線則更多是向公民喊話，呼籲更多台灣人關注以色列持續

在加薩實施的種族屠殺。 

    過去一年來，以色列以打擊哈馬斯的名義，接連對加薩實施轟炸與地面

戰，同時襲擊約旦河西岸，近期更在黎巴嫩和伊朗實施暗殺。根據加薩衛生

部官方統計，過去一年以來加薩死亡人數超過 41,000 人，其中有 16,500 人是

兒童，醫學期刊《柳葉刀》上更有研究推估實際導致的死亡人數超過 18 萬

人。 

    在這一年間，世界各地湧現對於以色列的抗議聲浪。聯合國最高司法機關

國際法院（ICJ）今年７月明確認定以色列對巴勒斯坦的佔領屬於「非法」；

9 月聯合國大會也以 124 國贊成、12 國反對、43 國棄權的票數，壓倒性通過

要求以色列終止在巴勒斯坦的非法屯墾與佔領的決議文。 

    儘管以色列侵略巴勒斯坦已有超過半世紀以上的歷史，但多數台灣人對相

關地緣衝突並不熟悉。台灣政府與主要政黨鑑於台美關係等因素，也多在第

一時間站隊以色列，除了表態支持外，外交部曾主動捐款 50 萬美元給以色

列，國會也有綠委成立台灣與以色列國會議員聯誼會，持續強化台、以關

係。詳細閱讀 

 

https://www.coolloud.org.tw/node/98817

